

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Fortavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Nuestros aparatos de gran bombardeo, actuaron en la última jornada contra una concentración de buques enemigos surtos en el puerto de Ceuta. Las bombas republicanas, hicieron blanco, por lo menos en una de las unidades. Nuestros aviadores abstuvieron de bombardear los depósitos de combustible, a pesar de constituir un objetivo militar, porque los mismos se hallan enclavados en pleno núcleo urbano.  
¡Nueva lección moral de la República ante el sadismo de los facciosos!

REDACCION, ADMINISTRACION Y VENTAS

Avenida del conde Juan Pedro Bofarull, 25

Teléfono: 84

PRECIO: 0'10

Mahón miércoles 31 de Agosto de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 657

## Las democracias se obstinan torpemente en convencer con razones a los dos pistoleros de Roma y Berlín. Y no advierten que con el fascismo, solo cabe la política del estacazo

### RESUMIENDO UNOS HECHOS

Quisiéramos reflejar, aunque en forma sencilla, la obra criminal que en el transcurso de unos pocos años hemos venido recogiendo, prodigada por las pasiones y rencores de las castas privilegiadas sin que sea preciso consultar a quienes tratan de escribir la Historia y demostrar la sinrazón de quienes agradiaron a la República en dos alzamientos militares de tipo fascista.

Seis años se han cumplido en este mes de Agosto, en que unos militares traidores a su promesa y a su patria, alucinados por una creencia que carecía en absoluto de base, intentaron sojuzgar al pueblo español a la más vil de las humillaciones. El 10 de Agosto de 1932 se sublevó en Sevilla, contra la voluntad nacional, el general Sanjurjo. La clase trabajadora organizada prestó su colaboración al Gobierno, sofocando la rebelión, devolviendo, en pocos días, la tranquilidad en la vida ciudadana. El 18 de Julio de 1936 puestos previamente de acuerdo los militares traidores, y contando con la colaboración del evadido del Dueso, refugiado en Portugal, pretenden nuevamente hacerse dueños de los destinos de nuestra patria. Pero nuestro pueblo con espíritu inigualable, desprovisto de todo elemento de defensa, se batió y sigue atacando, manteniendo enhiesta la enseña de la legalidad republicana.

Debemos señalar que en este segundo golpe, como en el primero, la fuerza de la clase trabajadora organizada, preparada para la lucha entre el capital y el trabajo, fué un factor importantísimo para defender a la República del golpe a traición que recibió a mano armada.

No nos cabe la menor duda que este segundo alzamiento resultará mucho más aleccionador que el primero y habrá servido para que los Gobiernos que puedan sucederse se aparten de la trágica benevolencia observada por los gobernantes desde el advenimiento del nuevo régimen.

¿Cuál fué el móvil que indujo a los generales traidores a perpetrar la criminal agresión? El lucro personal, el afán de ejercer el mando supremo de la nación, la ambición, el querer someter al pueblo a una dictadura militar y sojuzgar a la clase trabajadora privándole de toda libertad en la vida económica y social del país. En estas breves palabras, queda la sinrazón a que me refería en uno de los párrafos anteriores. Por eso los anhelos despóticos del general Sanjurjo no pudieron prosperar, como tampoco han prosperado el odio y el fanatismo de que está impregnado el ex general Franco.

A nadie se le puede ocultar que el segundo alzamiento ha adquirido mayores caracteres que el primero, pero justo es reconocer también que la política que precedió a la sublevación, seguida por los Gobiernos Lerroux Gil Robles, prestó una gran colaboración a todos aquellos elementos hostiles a la República. El pueblo se libró de la opresión de aquellos frágicos gobernantes con un brillante triunfo conseguido en las inolvidables elecciones de Febrero de 1936, en que los partidos políticos aglutinados en el Frente Popular, arrojaron estrepitosamente a los enemigos del régimen a través del sufragio universal. Triunfó el pueblo y se impuso un verdadero muro de contención proletaria en el cual, unos meses más tarde, tenían que estrellarse como viene sucediendo, las hordas mercenarias y la invasión extranjera.

### Adhesiones con motivo del cincuentenario de la fundación de nuestro Partido

Con motivo de celebrarse el cincuentenario de la fundación del Partido Socialista, la Federación Socialista Balear, ha recibido las siguientes adhesiones:

De Izquierda Republicana, Junta Insular.

«En reunión celebrada por el pleno de la Junta Insular el pasado domingo, se tuvo conocimiento de una comunicación que transmite a ese Comité el Consejo Ejecutivo de Izquierda Republicana Balear, comunicación que no solamente fué aceptada con satisfacción, sino que se tomó por unanimidad el acuerdo de que al serlo a Vd. trasladada se le expresará igualmente la más cordial felicitación de esta Junta Insular, con motivo de cumplirse el 50 aniversario de la fundación del Partido Socialista Español, haciendo votos, por tal motivo para la más estrecha colaboración de todas las fuerzas netamente antifascistas, para vencer primero a las fuerzas invasoras y después organizar la nueva sociedad española sobre bases de una mayor justicia y equidad.»

Mahón 16 de Agosto de 1938.—El Presidente, M. MASCARÓ.»

De la Federación Provincial de Juventudes Socialistas Unificadas de Baleares.

«Estimados camaradas:

Al cumplirse el cincuenta aniversario de la fundación del Partido Socialista Obrero Español, esta Federación en nombre de la Juventud, os saluda entusiastamente y os anima a seguir cada día más unidos para conseguir la victoria total de los explotados.

En estos momentos de gloria, cuando la clase obrera española está liquidando un pasado de opresión y miseria, pagándolo con su sangre, la juventud os promete su colaboración entusiasta y activa para todo aquello que redunde en beneficio colectivo y conduzca a la unidad férrea del proletariado, condición imprescindible para lograr la emancipación total.

Con cordiales saludos, queda vuestro y de la Independencia de España.

Mahón 23 Agosto de 1938.—Por la Federación Provincial.—El Secretario de Organización, PEDRO GOÑALONS.»

De Esquerria Republicana Balear.

«Al cumplirse en este mes el 50 aniversario de la fundación del Partido Socialista Español, el Consejo Ejecutivo del Partido de Esquerria Republicana Balear (I. R.) cumpliendo acuerdo adoptado en su sesión celebrada el día 5 del actual, se complace en expresarle su felicitación y hacerle presente su cordial saludo con motivo de este hecho, haciendo especial memoria de los fundadores y viejos luchadores Lorenzo Bisbal y Francisco Roca Hernández, iniciadores de ese movimiento proletario en Baleares.»

Barcelona 7 de Agosto de 1938.—Por el Consejo Ejecutivo.—El Secretario, P. OLIVER DOMENGE.—V.º B.º el Presidente, F. DE S. AGUILÓ.

Si efectuamos un balance de la situación actual, veremos con gran facilidad que los llamados antiespañoles no hemos entregado ni un palmo de terreno a nación extranjera alguna. No pueden decir lo mismo desgraciadamente los verdaderos españoles que se encuentran en el resto del archipiélago balear. Ceuta, Tetuán y demás posesiones africanas se mueven al dictado del fascismo alemán quien no se da por conformado y arranca de las entrañas de la tierra norteña, los ricos minerales; Galicia con sus cuatro provincias y con sus típicas costumbres, encarna el prototipo hispano sometido a todas las vejaciones del capricho de Portugal.

Al recordar que han desaparecido del mapa ciudades ilustres y que no volverán a sus hogares cientos de miles de hermanos nuestros, aumenta nuestra indignación y dejarnos resumida en pocas palabras la obra criminal de unos traidores que al grito de «Arriba España!» la quisieron sojuzgar a la más cruel de las vejaciones.

Y no es conveniente olvidar, como queda demostrado, que la fuerza del pueblo se mantiene en las organizaciones obreras, en las cuales encontraron donde apuntalarse los Gobiernos cuando se intentó atropellarles.

JOSÉ CAULES JUAN

### La sesión ordinaria de nuestro Consejo Municipal

El día 18 del actual celebró su sesión ordinaria semanal nuestro Consejo Municipal, presidiendo el Alcalde camarada Francisco Pons Carerras, asistiendo los consejeros camaradas Caules, Sintés, López, Fiol, Guardia, Villalonga, Elías, Ibáñez, Rotger y Santiago, tomándose entre otros de menor interés, los acuerdos siguientes:

Convocar concurso para nombrar, con carácter circunstancial, un practicante para que pueda organizarse en el Hospital Municipal el servicio en forma que en todo momento el vecindario pueda recibir los auxilios del citado Establecimiento en casos de urgente necesidad mientras duren las actuales circunstancias.

El consejero señor Fiol enteró al Consejo de sus gestiones realizadas que dieron por resultado conseguir del señor Alcalde de Alayor la cesión de tres huertos de Cala'n Porté para destinar su producto al consumo de este vecindario, a partir ya desde el día de mañana.

Entender que los interesados renuncian a los cuadros sorteados y favorecidos con los números 937 y 5568 por haber transcurrido el plazo señalado en la prensa local para su recogida; y que se reservan en el Ayuntamiento para destinarlos oportunamente a un fin benéfico junto con otros regalos hechos por diferentes ciudadanos.

De la Comisión general de señores Consejeros:

Escrito de los vecinos de Llumén sanas solicitando se establezca en dicho caserío la distribución del racionado de carne entre sus vecinos los días de venta de este artículo, con el fin de evitar los desplazamientos individuales a Mahón para recogerlo, lo cual distrae horas de trabajo a los obreros.

### Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

AVISO AL PUBLICO

A partir de hoy miércoles, las emisiones de Información y Propaganda de esta Delegación, darán comienzo a las 9 y media de la noche.

En la emisión de esta noche que comenzará con toda puntualidad, se dará lectura al discurso de don Indalecio Prieto pronunciado el domingo último en Barcelona, cuyo texto íntegro se recibió ayer de la Subsecretaría de Propaganda.

# La resistencia enemiga fué también ayer impotente para impedir el avance de nuestras fuerzas en Extremadura, en cuyo frente se reconquistó el pueblo de Robledo de la Maza y posiciones de importancia

En el Este, el enemigo se dedica a reorganizar sus diezmos cuadros al que nuestro Ejército ha ocasionado en las últimas semanas, pérdidas incalculables

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En la zona del Ebro el enemigo se dedica a reorganizar sus fuerzas enormemente quebrantadas, y ha desplegado escasa actividad.

**EXTREMADURA.**—Venciendo la extraordinaria resistencia de las fuerzas al servicio de la invasión que desencadenaron varios ataques enérgicamente rechazados, las tropas españolas prosiguieron su avance, ocupando importantes posiciones hasta la Sierra de Benquerencia, donde se lucha con dureza, sufriendo el enemigo muchas bajas. Ha quedado cortada la línea del ferrocarril de Casuera a Almorchón.

En la zona de Puente del Arzobispo nuestras tropas reconquistaron Robledo de la Maza al NW. de Sevilla de la Jara.

Demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

En la mañana de hoy la aviación italiana ha bombardeado Valencia y Alicante, causando víctimas.

Nuestros aparatos de gran bombardeo actuaron el día 28 contra una concentración de buques de guerra enemigos en el puerto de Ceuta.

Los explosivos cayeron certeramente sobre los objetivos averiando un buque por lo menos. Los aviones republicanos que regresaron todos sin novedad, se abstuvieron de bombardear los depósitos de combustibles, objetivo estrictamente militar, por hallarse instalados en pleno núcleo urbano.—(S. R.)

## Las operaciones republicanas en Extremadura prosiguen con éxito

Barcelona 30.—Las operaciones de las tropas republicanas en el Zújar, a lo largo y al Norte de la línea férrea Almadén-Castuera-Don Benito progresan con éxito y conforme al plan trazado, la línea del ferrocarril entre el puente de Zújar y Castuera, se encuentra en su mayor parte en manos de las tropas leales. La otra parte lo mismo que el enlace hacia Córdoba, sufre el fuego de su artillería. Las tropas que operan al Sur del río Zújar inferior, en dirección Oeste, se aproximan al río Guadajara.

Así como lo señalábamos hace ocho días, la ofensiva emprendida por el enemigo fuera de la región de Puente del Arzobispo, hacia el Sur y que intentaba reemprender sobre otro punto la operación detenida contra Almadén, ha fracasado definitivamente. Los rebeldes no han podido más que obtener algunos éxitos tácticos al principio, en un terreno montañoso y estratégicamente poco importante. Han sido detenidos a más de 100 kilómetros al Norte de Almadén, y no han logrado alcanzar las cadenas montañosas comprendidas entre el Tajo y el Guadiana.

Ayer las tropas republicanas empezaron una contraofensiva por el ala este de dicho terreno de combate conquistando importantes posiciones. Prosiguiendo su marcha, se encuentran a unos doce kilómetros al nordeste del Puente de San Vicente.

En el frente del Ebro la intensidad de la contraofensiva enemiga ha disminuido considerablemente. Únicamente cerca de Gandesa y en el valle de Vilabertrán han tenido lugar intensos combates, en el curso de los cuales, las tropas republicanas han rechazado sin dificultad al enemigo.

Se confirma cada día más que el nuevo frente del Ebro comienza a estabilizarse sobre la línea alcanzada por la ofensiva republicana de últimos de Julio.—(A. E.)

## La personalidad de Juan Antonio Castro, comandante del "José Luis Díez"

Barcelona 29.—El comandante del destructor republicano «José Luis Díez» es un marino vasco. Juan Antonio Castro, nació en Tolosa; su padre Luis Castro Casal, había sido gobernador republicano de Vizcaya.

Cuando estalló la rebelión militar fascista, el comandante actual del «José Luis Díez», era alumno de Marina. Tenía entonces 22 años. En el curso de los primeros meses de guerra, sirvió en el Comisariado de Guipúzcoa como delegado en la Marina.

Cuando se constituyó el Gobierno vasco autónomo, fué enviado por éste a Cartagena, donde a bordo del «Méndez

Núñez», sirvió a las órdenes de Prado Mendizábal, Jefe actual del Estado Mayor de la Flota Republicana.

Una parte de la flota, fué enviada a Vizcaya y a Juan Antonio Castro se le dió el mando de uno de los buques, el «José Luis Díez» y seguidamente el del «Ciscar». Ocupando este puesto, batióse tres veces con el «Cervera» y se distinguió por sus brillantes servicios.

En fin, cuando Asturias cayó, se le confió de nuevo el mando del «José Luis Díez», a bordo del cual, acaba de escribir con toda su tripulación, una nueva página de gloria a la Historia de la República en su lucha por la defensa de su independencia.—(A. E.)

## A espaldas de la no intervención

Un importante cargamento de material de guerra alemán ha sido desembarcado recientemente en Cádiz

Tánger 29.—Se sabe de fuente segura que en la noche del 15 al 16 de Agosto, el buque alemán «Porto», de la compañía Oldenburg, procedente de Stettin, ha descargado en Cádiz el material de guerra siguiente:

Dos cañones de tiro rápido, de marina, de 220 milímetros, Krupp; tres baterías de 105 milímetros, Krupp; 42 piezas de recambio para cañones del mismo tipo y de la misma marca; 185 ametralladoras; 12 tanques Krupp, modelo 1937, armados de dos ametralladoras y de un cañón de 50 milímetros Krupp; 500 pistolas automáticas parabellum; 6 automóviles blindados Mercedes, armados de dos fusiles ametrallados; dos morteros Diesel horizontales de 150 HP.; 290 toneidades de municiones: obuses de diferentes calibres, torpedos, bombas de aviación, cartuchos para ametralladoras y fusiles. Salvo los dos cañones destinados a ser desembarcados con destino a Tarifa, todo este material ha sido transportado en la noche del 17 al 18 de Agosto al arsenal de Matagorda.—(A. E.)

El «José Luis Díez» según declaran las autoridades marítimas de Gibraltar, no sufrió ninguna avería de importancia

Gibraltar 30.—Las autoridades navales de Gibraltar, han hecho pública esta mañana la declaración siguiente:

Hoy será puesto a disposición del «José Luis Díez» el material de salvamento necesario para que sea posible proceder al reconocimiento de la caía donde se encuentran algunos muertos, según la declaración del comandante Castro.

No se trata, pues, de efectuar reparaciones de importancia en el buque, las cuales de haber existido, se hubieran hecho con ayuda del arsenal marítimo.—(A. E.)

Y se van enterando, incluso nuestros enemigos

París 29.—Todas la prensa francesa, incluso la derechista, destaca la contraofensiva de las tropas republicanas en Extremadura y en el frente del Ebro.—(S. R.)

## La prensa argentina comenta favorablemente los discursos de Roosevelt y Hull

Buenos Aires 29.—La prensa bonaerense comenta los discursos pronunciados recientemente por Roosevelt y Cordeu Hull manifestando la solidaridad de la República Argentina. Los periódicos se felicitan por ello y destacan en sus editoriales que la Argentina se solidariza con los Estados Unidos, añadiendo que el régimen democrático es el único que puede triunfar en el mundo,

«La Nación», periódico netamente conservador, manifiesta su solidaridad en la defensa de la democracia. Ese periódico publica además un artículo sobre el Congreso de las Juventudes celebrado en los Estados Unidos y dice que la juventud argentina es especialmente democrática y opuesta a las dictaduras oligárquicas.—(S. R.)

## Los facciosos dan cuenta oficialmente de la pérdida de la chalupa "San Fausto"

Gibraltar 29.—El cuartel general de la Marina rebelde en Algeciras, ha anunciado oficialmente hoy la desaparición de la chalupa «San Fausto». Se trata de una chalupa hundida por el destructor republicano «José Luis Díez» y cuya tripulación fué hecha prisionera por el destructor republicano.—(A. E.)

«Un Gobierno inteligente no puede discutir las proposiciones franquistas», dice un diario inglés

Londres 29.—La prensa inglesa continúa comentando la contestación de Franco. «The New Statesman and Nation» publica un artículo en el que dice:

«Si el Gobierno de Chamberlain fuera sinceramente neutral en la lucha entre el fascismo y la democracia en España, los dos acontecimientos—la respuesta de Franco y la contestación de Ciano al Encargado de Negocios inglés en Roma—hubieran acabado con su paciencia.

Un Gobierno inteligente no puede discutir las proposiciones franquistas. Sin embargo, un Gobierno inteligente tendría que comprender que la contestación de Franco no podía ser diferente. Hitler y Mussolini, especialmente este último, han comprometido su prestigio en España. Franco y Mussolini no necesitan ya de la No Intervención, a menos que ésta no sirva para bloquear a la España republicana».—(A. E.)

El «José Luis Díez» hundió dos chalupas facciosas en el combate del día 27

Gibraltar 30.—Antes de que el «José Luis Díez» fuera atacado por varios buques de guerra facciosos e italianos, fué detenido en Tarifa por una chalupa armada rebelde.

El «José Luis Díez» dirigió prontamente sus cañones hacia la chalupa obligando a la tripulación a abandonarla y pasar al destructor leal. Después dicha chalupa fué hundida y el «José Luis Díez» continuó su ruta.

En Punta Carnero una segunda chalupa atacó al destructor y corrió la misma suerte que la primera.

Los 24 tripulantes de las chalupas estaban encerrados en el pañol de proa donde cayó la bomba del «Canarias» que hizo explosión matando a todos los prisioneros y a uno de los marineros de guardia.

Esta mañana los tres destructores «Huesca», «Velasco Ceuta» y «Velasco Melilla» que entraron en Algeciras después del combate, han salido para Ceuta, donde se encuentra el «Canarias». El «José Luis Díez» ha sido remolcado al dock 9 después de haberse comprobado que no hay ningún peligro de hundimiento.—(A. E.)

Los facciosos quisieran del «felón» un rey fanteche.

## El general Franco ha invitado a Alfonso XIII a volver a España

Londres 30.—El corresponsal del «Daily Herald» en Bale, telegrafía a su periódico:

«El general Franco ha invitado al ex rey Alfonso a regresar a España como rey, en caso de que los facciosos ganaran la guerra. La invitación da a comprender, sin embargo, que Franco no lo quiere más que como un rey fanteche. Franco asumiría el papel de Mussolini de España. Alfonso como el rey de Italia, no tendría de rey más que el título.

Las negociaciones prosiguen actualmente.

El intermediario es el conde Luis Sierragorda—mu, conocido en Londres, París y Berlín—y que acaba de pasar por Bale, de regreso de Velden (Austria) donde se encuentra el ex rey camino de Burgos.

Se cree saber que la respuesta de Alfonso es una negativa a la invitación tal como ha sido formulada. Estaría dispuesto a regresar a España, pero jamás lo haría en las condiciones que impone Franco. Un oficial del Ministerio de Negocios Extranjeros de Alemania asistió a las conversaciones entre el ex rey y el emisario de Franco.

El conde de Sierragorda declaró al ex rey que su apoyo era necesario a la causa rebelde y que su restauración nominal en el trono, era el precio que Franco estaría dispuesto a pagar si ganara la guerra. El general Franco necesita dinero, vos tenéis muchos amigos influyentes en la Gran Bretaña, y además estarían prestos a ayudarnos si vos permitierais que se propagara vuestra vuelta al trono de España después del triunfo.—(A. E.)